

la *Historia de Colombia* habeis exigido que la dedicara, no al Libertador presidente de la República sino « á mi amigo el general Bolívar. » Obedezco gustoso á este precepto que á la vez sagrado y honroso para mí, me llena del mas profundo respeto y reconocimiento.

Soy vuestro mas atento conciudadano
y obedeciente servidor,

J. Manuel Restrepo.

Bogotá, Junio 3 de 1825.

INTRODUCCION.

LA historia de la revolucion de las vastas colonias que la España poseia en el continente americano es muy fecunda en sucesos que deben interesar á todos los hombres y especialmente al filósofo observador. En efecto: ver desprenderse de su antigua metrópoli á un grande y rico continente desconocido en mucha parte del resto de las naciones: ver aparecer como de repente nuevos estados que despues de una lucha sangrienta comienzan á brillar entre las potencias ya conocidas: ver á hombres que jamas habian hecho la guerra ni mezcladose en el gobierno ocupar en poco tiempo un lugar distinguido entre los héroes y los políticos:

Importancia de la historia de la revolucion de la América antes española.

ver en fin, á pueblos que treientos años habian vivido en la esclavitud mas degradante, dominados por la inquisicion y por el sistema colonial, darse leyes é instituciones capaces de asegurar la libertad que puede el hombre disfrutar en el estado social, variando sus hábitos, sus costumbres y sus preocupaciones, son acontecimientos verdaderamente raros, y que deben contener lecciones muy útiles á la posteridad. La historia general de la revolucion del continente americano, dominado antes por la España, es un asunto digno de una pluma tan elocuente como la de Tácito, pero que pasarán algunos años sin que se pueda escribir hasta que por autores que hayan sido coetaneos y testigos imparciales de los sucesos, se formen historias particulares de las revoluciones de Colombia, de Buenos-

ayres, de Chile, de Méjico y del Perú. El deseo de recordar los hechos de los ilustres guerreros y de los políticos que han fundado la república de Colombia mi patria, me ha puesto la pluma en la mano con el objeto de trazar un cuadro de la historia de su revolucion de la que he sido testigo. Imparcialidad y verdad, he aquí los dos principales caractéres que me propongo dar á todo cuanto escriba.

La república de Colombia, obra del inmortal Bolivar, fué creada por el congreso de Venezuela reunido en Santo Tomas de Angostura, por la ley fundamental de 17 de diciembre de 1819, confirmada por el congreso general constituyente, que se juntó en la villa del Rosario de Cucuta, por otra ley tambien fundamental de 22 de julio de 1821. Por tan solemnes actos de los

Creacion de la
república de Co-
lombia.

representantes de los pueblos se formó una sola república del territorio que en tiempo del gobierno español comprendia el vireinato del Nuevo-Reino de Grenada ó de Santafé, y la capitania general de Venezuela. Estos pueblos que así en el régimen antiguo como en el nuevo despues de haberse separado de la metrópoli, se habian gobernado con absoluta independenciam unos de otros, presentan una division muy natural y necesaria para la historia de su revolucion. Siguiéndola, dividiré la que me propongo escribir en tres partes: la primera contendrá la historia de la revolucion de la Nueva-Granada hasta principio del año de 1819: la segunda la de Venezuela hasta los primeros dias de 1820: y la tercera comprenderá la historia de los pueblos unidos bajo el título de república de Colombia hasta

Division de la historia de la revolucion de Colombia.

que la España la reconozca como nacion independiente.

Mas, para que la posteridad pueda juzgar imparcialmente sobre los inmensos beneficios que la revolucion traerá á los pueblos de Colombia, y para que vea los progresos del espíritu humano en estos paises, es necesario fijar el punto de donde partió. Así, rápidamente daré una idea de los límites de la Nueva-Granada y de Venezuela: del aspecto físico del pais: de sus climas y producciones, de la division política de su gobierno: de su administracion de justicia civil, criminal y eclesiástica: del derecho de patronato: en fin, de la ilustracion, usos, costumbres, religion y carácter de sus habitantes, todo en el tiempo que la España gobernaba estas regiones, y en los últimos años que precedieron á la revolucion.

Puntos que se tratarán en la primera parte de esta introduccion.

Puntos que se
tratarán en la se-
gunda y tercera
parte.

Es natural que se desee saber cuales son las variaciones que hasta ahora (en 1824) ha hecho la revolucion en el gobierno, en la division política y en los habitantes de Colombia, en su ilustracion, usos, costumbres y carácter; así trazaré un cuadro ligero que dé á conocer lo mejor que sea posible á esta nueva república, añadiendo despues algunos datos estadísticos bien curiosos de la Nueva-Granada y de Venezuela poco antes de la revolucion, lo mismo que de Colombia en su actual estado. Me resuelvo á anticipar estas noticias para satisfacer algun tanto la curiosidad de los hombres ilustrados de la Europa en donde estos paises y los efectos de la revolucion han sido hasta ahora en gran parte desconocidos. Naturalmente deberian ir colocados en su respectivo lugar de la historia; mas, no pudiendo

esta salir á luz en su totalidad hasta pasado algun tiempo, creo que el público no llevará á mal el que se le anticipen algunos conocimientos importantes de Colombia.

Despues de haberse reunido en una sola república la Nueva-Granada y Venezuela, poco importa saber los limites de estas dos secciones de la América antes española. Los de Colombia por la costa del Atlántico son desde el cabo Nasau, ó mas bien desde el rio Esequibo, antiguo límite de la Guayana holandesa, hasta el cabo Gracias-á-Dios en la provincia de Honduras, por los quince grados de latitud norte, é incluyendo las islas de Margarita, San-Andres, Vieja - providencia, y otras aun mas pequeñas: desde el cabo Gracias-á-Dios los límites interiores aun no estan fijados con exactitud, y necesitan

Límites de Co-
lombia.

un arreglo con el gobierno de Guatemala; pero la línea que los divide viene á caer en el Pacífico cerca del lago de Nicaragua sobre el golfo Dulce. Desde aquí los límites de Colombia siguen las costas occidentales de la América del sur, y las islas adyacentes hasta la embocadura del río Tumbes, límite setentrional del Perú por los 3 grados 34 minutos latitud norte: sigue al este por el río Tumbes hasta que se tira una línea al sur á la embocadura del río Macará en el Colan ó Catamayú: el río Macará hasta su origen en el paramo de Sabanilla continúa dividiendo la provincia de Loja de Colombia de la de Pura del Perú: de allí sigue su línea divisoria de Colombia y el Perú la cima de la cordillera hasta el nacimiento del Guancabamba; este abajo hasta el nacimiento del Chota, de donde se busca

el Yancan hasta su embocadura en el Marañon ó Amazonas. Este río sigue dividiendo á Colombia del Perú hasta cerca de Tomependa en la confluencia ó embocadura que hace en él el río Huahua ó de Chacapoyas: de allí el territorio de Colombia se estiende al S.-E. por el origen del río de la Nieve á la parroquia de Chayavita, y de esta á la parte sur de la de Yurimaguas en el río Guallaga hasta los 7 grados latitud sur: de aquí al este se baja por el río Mamo hasta su desague ó entrada en el Veayale, y luego hasta la de este en el Marañon ó Amazonas. A lo largo de este río en la confluencia del Yabari termina la línea divisoria entre Colombia y el Perú empezada en Tumbes.

Desde la boca del Yabari principia Colombia á ser limítrofe de los establecimientos portugueses del Brasil, al que

corresponde la márgen austral del Amazonas y la setentrional á Colombia, hasta la boca mas occidental del Yapurá ó Caquetá que desagua en el Amazonas y que los Portugueses sostenian ser el caño Avaliparana. Conforme al tratado entre España y Portugal de 1º de octubre de 1777, debe determinarse este punto, y siguiendo despues el Yapurá arriba ó hácia el oriente hasta la laguna de Gamoupi establecerse una línea hacia el norte á cortar el rio Negro por donde desagua en él el rio Canabaris en frente á Loreto : el límite continúa por el curso de este rio arriba hasta su nacimiento que se inclina mas al norte, y desde allí al mismo rumbo hasta la cima de la sierra de Yaraguaca ó Maraguaco, siendo de Colombia la parte occidental, y la oriental del Brasil. Esta sierra y la de Pacuraimo que

siguen dividiendo las aguas del Orinoco y del Marañon continuan hácia el este, siendo el punto divisorio bien pronunciado de las dos naciones hasta tocar con la Guayana, antes holandesa y ahora inglesa, rodeando las cabeceras del rio Repumunuri y del Alto - Esequibo, cuyas aguas divide de las del Marañon la sierra de Tumericuraque. De allí se vuelve hácia el N. O. por las tierras mas altas de los Macusis hasta la embocadura del rio Sibroma ó Sibaroma en el Esequibo. Este rio sigue dividiendo la Guayana inglesa de la de Colombia hasta la embocadura del rio Cuyuni en él, siendo el territorio occidental de Colombia y el oriental de la Inglaterra. El rio Cuyuni es la línea divisoria desde su embocadura en el Esequibo hasta la confluencia del Maceroni : de allí sigue hácia el norte hasta el Rio Pumarón y

despues su curso hasta el mar en el cabo Nasau. Aquí terminan los límites entre Colombia y la Guayana ahora inglesa que empiezan á los 2 grados 10 minutos latitud norte hácia el S. E. de los Macusis.

Estension de la superficie de Colombia.

El espacio comprendido dentro de los límites espresados contiene 92,000 leguas cuadradas *, de las cuales 58,300 corresponden á la antigua Nueva Granada, y 33,700 á la capitanía general de Venezuela. Esta tenia al principiarse la revolucion la poblacion aproximada de 900,000 almas, y la Nueva-Granada la de 2,000,000, que unidas hacen el total de 2,900,000; pero en ninguna de estas dos grandes secciones de la

* Esto es segun los últimos cálculos del baron de Humboldt que este dirijio al general Bolivar, espresando que los habia hecho muy cuidadosamente con M. Mathieu miembro del buró de longitudes y del instituto de Francia.

América antes española habia censos exactos de la poblacion; así es bien difícil manifestar rigorosamente qual era la proporcion en que se hallaban las diferentes castas de blancos, indígenas, negros y mulatos.

En medio de Colombia y de la América del sur levantan las cordilleras de los Andes sus majestuosas cimas, y con sus ramificaciones que se estienden hasta las costas del Atlántico y del Pacífico llenan el espacio intermedio, á escepcion de algunos valles y de llanuras no dilatadas que se encuentran sobre las costas. La direccion de las célebres cordilleras de los Andes es generalmente la misma del meridiano: tomándolas del mediodia hácia el norte tienen su origen en las tierras magallánicas, atraviesan el Chile y el Perú, y la parte que toca á Colombia principia

Cordilleras mas célebres de Colombia.

en Loja. A esta latitud (4 grados 30 minutos) su elevacion es mediana y forma un solo cuerpo: continúa del mismo modo hasta el Asuay, grupo de rocas que casi llega en su altura al término de la nieve permanente *. Aquí se divide la cordillera en dos ramos paralelos entre sí, los que dejando en medio un valle angosto siguen la direccion del meridiano. Tanto en el ramo oriental como en el occidental de ese trazo, el mas bello de la cordillera de los Andes, se elevan las altas cimas de Chimborazo, Cayambur, Capac-Urca, Cotopaxi y otras, de las cuales algunas son volcanes encendidos que mas de una vez han abismado pueblos enteros esparciendo por muchas leguas

* Don Francisco Caldas en su discurso sobre la geografia de la Nueva-Granada, publicada en el Semanario.

el espanto, la muerte y la desolacion. En Otavalo é Ibarra los dos ramos se confunden haciendo un grupo inmenso de rocas; pero desde Fulcan vuelven á aparecer los mismos dos ramos paralelos de los Andes que continuan hasta el rio Guaitara. La Cordillera se reune otra vez en Pasto y forma un pais montañoso, lleno de cortes profundos, de desfiladeros y de rocas inaccesibles que tienen las posiciones mas fuertes, para hacer una guerra defensiva, que acaso se encuentran en toda la América del sur. En este paralelo (1 grado 15 minutos) la cordillera pierde un tercio de su altura, sus ramos se confunden, y por sus diferentes valles se precipitan multitud de arroyos que unidos en tres rios van á formar el Patia. Al norte de este valle abrasador la cordillera de los Andes se divide nuevamente en dos ramos, en

cuyo intermedio existe el valle de Popayan. El oriental adquiriendo su primitiva elevacion presenta varias puntas nevadas, y en aquel paralelo (1 grado 50 minutos) se divide en dos altas cadenas de montañas. La principal se dirige al nordeste, y al sur de Santafé de Bogotá en el páramo de Sumapaz forma dos ramos bastante bien pronunciados y que siguen paralelos hácia el norte; el oriental es mas elevado y el que separa las aguas que van al Orinoco, de las que se precipitan en el Magdalena; el occidental aunque menos alto continúa al norte hasta la provincia del Socorro. En medio de estas montañas se encuentran la bella esplanada de Bogotá, la de Ubaté, Simijaca, Chiquinquirá, Sogamoso, y otros valles muy fértiles. Reunida la cordillera en un solo cuerpo en el páramo del Almor-

sadero y san Urban se eleva casi hasta el término de la nieve: allí de puntos muy inmediatos se ven nacer las aguas del Chitagá que van á componer el rio Javare, y enriquecer al caudaloso Apure: las del Zulia, que se precipitan en el lago de Maracáibo y las del Suratá que por el rio Cañaverales van al Magdalena. La cordillera vuelve aquí á dividirse en dos ramos, de los cuales el oriental, que sigue al nordeste, pasa por Mérida en donde se eleva en varios puntos hasta el término de la nieve perpetua, sigue hasta la provincia de Coro, y volviendo al este se prolonga por toda la costa y termina en la provincia de Cumaná. La occidental sigue al norte por Ocaña, pasa por las cercanías del lago de Maracáibo y finaliza en la costa al oriente de Santamarta, elevándose allí al término de la nieve perpetua,

único ejemplar de esta especie que se vé en la estension de las costas de Colombia.

El ramo de la cordillera de los Andes que principia en Popayan, y que divide las aguas de los rios Magdalena y Cauca, es muy hermoso, y en varios puntos se eleva al término de la nieve perpetua. En Quindío forma el célebre nevado de Tolima, y por mas de veinte leguas hasta la latitud de Honda sigue la cordillera cubierta de nieves, pasa por Antioquia disminuyendo su elevacion, y desaparece cerca de Mompos á orillas del rio Cauca. Al oriente de estas montañas majestuosas corre de sur á norte el rio Magdalena, formando un dilatado valle y llanuras que se estenden hasta la costa, y están en la mayor parte cubiertas de bosques. El ramo de los Andes, que pasa al occidente de

Popayan, sigue dividiendo las aguas del Cauca y las que van al mar del sur, y en el origen del rio Atrato, arroja un ramo al norueste que perdiendo toda su elevacion sigue por la costa del Pacífico y forma el istmo de Panamá; mas, desde la provincia de Veragua, para internarse en Guatemala y en Méjico, comienza de nuevo á elevar sus cimas. El otro corre en la direccion del meridiano entre Antioquia y el Chocó, sin llegar jamas al término de la nieve, y desaparece bien cerca de las costas del Atlántico sobre el golfo del Darien.

Desde la gran cordillera oriental, que del mediodia al norte se estiende por el centro de la América del sur al occidente hasta las costas del Pacífico, las diferentes ramificaciones de la cordillera de los Andes llenan casi todo el

Estension de las cordilleras y montañas de Colombia.

espacio intermedio. Fuera del hermoso valle del Zulia y de las llanuras que se estienden por la costa de la Goajira y del rio Hacha, del gran valle del Magdalena, del de Atrato, del istmo de Panamá y de un pequeño espacio de las costas del Pacífico, lo demas, con escepciones muy cortas, es pais lleno de montañas cubiertas de bosques, de prados y de tierras labrantías. En ellas está concentrada la mayor parte de la poblacion, de la industria, de la agricultura, y del saber de los habitantes de Colombia. Caracas, Bogotá, Popayan, Quito, Cuenca, y otras ciudades estan colocadas sobre las cordilleras, donde sus habitantes respiran un ayre puro y vivificante que los hace propios para todos los trabajos así corporales como del espíritu.

Rios principales.

La parte montañosa de Colombia está regada por diferentes rios. En las costas

de Venezuela se encuentran el Tocuyo, el Yaracuy, el Tuy, el Unare y el Guarápiche con otros de menos importancia que teniendo un curso muy pequeño, por lo inmediato á la costa que corre la cordillera, proporcionan á sus moradores ventajas tambien pequeñas. No sucede así con el hermoso lago de Maracaíbo que recibiendo las aguas del Zulia y de otros varios rios navegables, proporciona á los habitantes de sus márgenes fácil esportacion para sus frutos, y hará de aquella ciudad uno de los emporios de Colombia. Mas al occidente se hallan los rios Magdalena y Cauca, el primero navegable desde su embocadura hasta Honda, y despues un trozo hasta Neiva, y el segundo solamente el espacio de cuarenta leguas, por impedirlo las montañas de Antioquia, desgracia muy grande para esta provincia

y para la de Popayan, que jamas podrán esportar sus frutos por él. Con la misma direccion de sur á norte corre el hermoso rio Atrato navegable hasta Quibdó, capital del Choró, desembocando igualmente en el Atlántico el rio Chagres ó de Cruces. Sobre el Pacífico los rios mas considerables de Colombia son el de Yavisa ó Tuira, que riega el Darien del sur, el de San-Juan, el Patia, el de Santiago, el de Esméaldas y el de Guayaquil, que tienen por lo general su curso de oriente á poniente, rompiendo la cordillera, y por tanto es pequeño el espacio que son navegables. El de Guayaquil es sin duda el mas útil de estos rios.

Llanos de oriente : su estension.

Si atravesando el espacio que hay desde las costas del Pacífico escalamos las altas cordilleras de los Andes, y nos trasportamos al oriente de Colombia, todo de repente muda de aspecto, y

parece que nos hallamos en un mundo nuevo : llanuras cuyo término no se puede percibir, cubiertas en gran parte la mitad del año de rebaños inmensos de ganado vacuno y caballar, y presentando los otros seis meses la imágen de un mar interior : pequeños bosques mezclados con sábanas dilatadas : rios majestuosos como el Orinoco, el Caquetá, el Guaviari, el Meta y el Apure, con otras innumerables ramificaciones que bañan aquellas dilatadas llanuras, esparciendo por todas partes la fertilidad y la vida, y presentando una fácil navegacion para cuando se pueblen estos paises; tales son los caracteres principales que distinguen el aspecto físico de los llanos del oriente de Colombia, y que se estienden trecientas ochenta leguas, primero al occidente y despues al sur, desde el Delta ó las

